

CAPITULO V.

De la Europa desde el tratado de Tilsitt hasta la abdicacion de Napoleon.

(1807-1814.)

La Francia, tan feliz en todas sus expediciones, experimenta un grave golpe en la batalla naval de Trafalgar. Bonaparte se indemniza de él por medio de sus victorias en España y en Austria. Pero habiéndole arrastrado su ambición á una guerra contra la Rusia, la campaña de 1812 puso fin á sus prosperidades y á su gloria. Al año siguiente fue vencido en Leipsick: los aliados le persiguieron y le obligaron á abdicar.

§ I. Combates marítimos.

Poder marítimo de la Inglaterra. Si la Francia era dueña de la mayor parte del continente, el imperio de los mares pertenecía á la Inglaterra. El 12 de noviembre de 1803 lord Castlereagh al contar las fuerzas de la Gran Bretaña, declaró que tenia en pié 615,000 hombres de todas armas, que el número de los oficiales comisionados ó no comisionados era de 800,000 aproximativamente, que tenia 469 navios de línea, y que la flota, armada para la defensa de las costas, contaba 800 buques. Sus posesiones en las colonias eran inmensas. Desde el tratado de Paris no habia cesado de hacer conquistas. Derribó á las demas naciones en América y en Asia, y se encontraba de este modo dueño en aquellos diversos países de un imperio inmenso.

Trafalgar (21 de octubre de 1805). Antes de la batalla de Austerlitz, Pitt, que acababa de formar contra la Francia la tercera coaliccion europea, mandó al mismo tiempo á Nelson que atacase á la escuadra francesa. Este ilustre almirante tambien odiaba á la Francia de todo corazon. Esta era su

pasion dominante, y nada omitió para satisfacerla. Ocupó el Mediterráneo desde el mes de enero, fué desde Sicilia á las costas de Africa, de Córcega y de España, buscando á la escuadra francesa que habia salido de Tolon bajo las órdenes de Villeneuve; por fin la encontró cerca de Trafalgar y la destruyó casi enteramente. En la batalla fue herido de un balazo en el hombro izquierdo y murió algunas horas despues. Villeneuve cayó prisionero y fue conducido á Inglaterra. Habiendo obtenido del ministerio inglés el permiso de ir á Francia para defender allí su honor, fue citado ante un consejo de guerra y se dió la muerte para evitar la infamia de una condena.

Sistema continental, decreto de Berlin (21 de noviembre de 1806). Napoleon supo la desgracia de Trafalgar mientras que marchaba contra el Austria. Para vengarse, esperó hasta haber conseguido la victoria de Iena y vencido á la Prusia. El 21 de noviembre decretó desde Berlin el bloqueo continental. Todos los puertos de Europa se encontraron cerrados para los Ingleses. No pudiendo ya sus buques mercantes recorrer los mares con seguridad, sus manufacturas experimentaron una paralización forzosa y todas las industrias quedaron arruinadas. Los objetos de primera necesidad adquirieron de repente un valor demasiado elevado para los recursos del consumidor, y de ello habia de resultar una crisis cuyas consecuencias inspiraban mas miedo á los Ingleses que la famosa expedicion de Polonia. Felizmente para ellos, el decreto no pudo ser observado completamente, y el contrabando les socorrió.

Question de los neutrales. Las tres potencias del Norte, Dinamarca, Suecia y Rusia, se habian separado de la Inglaterra, como hemos visto, despues del tratado de Luneville, y proclamaron la neutralidad armada. Despues de la muerte de Paulo I renunciaron á este proyecto y renovaron su alianza con la Gran Bretaña. Gustavo IV, rey de Suecia, despues de la batalla de Iena tuvo la locura de obstinarse en conservar este último tratado, y creyó poder resistir al poder que habia derribado á la Prusia y humillado á la Rusia. Esperó los so-

corros que la Inglaterra le habia prometido, y comenzó de nuevo las hostilidades inmediatamente despues de su llegada. Esto era ofrecer á Napoleon la ocasion de añadir á su vasto imperio una de las mejores provincias de la Alemania, la Pomerania. El mariscal Brune hizo esta conquista en algunas semanas, y añadió á ella muchas islas del mar Báltico.

Bombardeo de Copenhague (setiembre de 1807). Suponiendo entonces el gabinete británico que Napoleon tenia intencion de apoderarse de los navios daneses en beneficio de su sistema continental, envió á Dinamarca el almirante Gambier con una escuadra numerosa para exigir del príncipe regente de este reino que entregase á la Inglaterra todas sus fuerzas navales. Esto era pedirle lo que no podia conceder. Al saber su denegacion, los Ingleses atacaron á Copenhague y la bombardearon. Esta ciudad, despues de cinco dias de resistencia, era un monton de ruinas, y capituló. Los Ingleses se posesionaron de la ciudad, de los arsenales, de los almacenes, de la artillería y de la flota, que se componia de diez y seis navios de línea, quince fragatas, seis bergantines y veinte y cinco barcas cañoneras. Este ataque, que fue una infraccion del derecho de gentes, excitó en toda la Europa un gran sentimiento de indignacion. El mismo zar vituperó en un manifiesto á la Inglaterra su maldad y perfidia, y declaró que restablecia por su parte la neutralidad armada consentida por Catalina II y Paulo I, sus predecesores.

§ II. Desde el principio de las guerras de España hasta la campaña de Rusia (1808-1812).

Guerra del Portugal. Todas las grandes naciones de Europa se adhirieron al sistema continental, excepto el Portugal que conservaba sus antiguas relaciones con la Inglaterra. Napoleon declaró decaida la casa de Braganza sin ninguna forma de justicia, y envió un ejército de veinte y siete mil hombres bajo el mando de Junot para ejecutar su pérfida sentencia. Tedo este reino fue conquistado en algunas semanas, y la

ambicion de Bonaparte meditó la sumision de toda la Península.

Tratado de Bayona (marzo de 1808). Habiendo suscitado algunas desavenencias en España entre el rey Carlos IV y su hijo Fernando, Napoleon fue llamado como árbitro entre estos dos príncipes. Si se hubiese limitado á desempeñar este papel, su conducta hubiera sido gloriosa y llena de grandeza; pero resolvió aprovecharse de esta circunstancia para apoderarse de la España. Ante todo tomó posesion de San Sebastian, Pamplona, Figueras y Barcelona, bajo pretexto de poner en vigor su sistema continental. En seguida tuvo en Bayona conferencias con los dos príncipes. Fernando, que habia sido nombrado rey el 19 de marzo por el pueblo sublevado, declaró que renunciaba los derechos que le habia conferido la eleccion. El débil Carlos IV dijo al mismo tiempo que depositaba su cetro en manos de Napoleon. Ambos pensaban que el emperador iba á darles la soberanía; pero por una perfidia insigne la conservó para sí, y toda la familia real fue al momento conducida á Francia, donde el desgraciado Fernando fue puesto preso y con guardias de vista.

Levantamiento de España contra Napoleon. Reveses y victorias. Napoleon dió la corona de España á su hermano José que entonces era ya rey de Nápoles, y entregó el poder soberano en este último reino á Murat, su cuñado, que antes era gran duque de Berg. Este acto culpable indignó á toda la España. El pueblo se sublevó enteramente como un solo hombre exclamando: *¡ Viva Fernando VII! ¡ Mueran los Franceses!* Los Portugueses se unieron á los Españoles, y José, que llegó á Madrid el 20 de julio y fue proclamado inmediatamente, se vió obligado diez dias despues á abandonar esta capital y á retirarse detras del Ebro. La Inglaterra tomó parte en la guerra, y lord Wellington obligó á Junot á salir de Portugal. Todas estas desgracias hicieron necesaria la presencia de Napoleon al otro lado de los Pirineos. Él mismo se puso á la cabeza de un ejército formidable, condujo su marcha victoriosa hasta Madrid, y tomó las medidas mas hábiles para ahogar la insurreccion en todas partes. Los desastres que se